

"¿Por qué una red de organizaciones afrovenezolanas?", [s.e.], [s.l.], [s.f.].

Nuestra constitución bolivariana, en su preámbulo, expresa un compromiso con “un proceso de refundación de la República a través de profundas transformaciones sociales destinadas a establecer una sociedad democrática, soberana, responsable, multi-étnica y pluricultural, constituida por hombres y mujeres iguales, niños y niñas que son el interés superior del estado, en correspondencia con los valores de pertinencia e identidad nacional”.

Es precisamente en este marco de transformación institucional que las organizaciones afro, comenzaron desde hace varios años, a buscar reconocimientos en la esfera de lo cultural, social, jurídico, educativo, agricultura, ambiente, para estimular la inserción social de las poblaciones afrovenezolanas y minimizar la exclusión estructural de los últimos años.

Para ello será necesario, como uno de los puntos esenciales, organizar una red de organizaciones de las diferentes comunidades afrovenezolanas planteándose los siguientes objetivos:

- Insertarse en los procesos de participación en los diferentes planes locales, regionales y nacionales como lo establece la constitución nacional.
- Promover con la demanda activa la asignación de recursos de inversión en las respectivas comunidades.
- Contribuir a la protección del Patrimonio Cultural y Natural de las comunidades afrovenezolanas como parte del desarrollo sustentable.
- Fomentar la organización de las comunidades afrovenezolanas para su inserción en programas y proyectos locales, regionales y nacionales del país según lo establecido en los artículos 185 y 182 de la constitución Bolivariana referidos a los Consejos de Planificación local.

El carácter de las organizaciones comunitarias afrovenezolanas, en su mayoría han pasado de una conciencia ingenua a una conciencia crítica que lucha por el reconocimiento de su especificidad en el marco de la diversidad cultural venezolana y como parte de un proceso históricamente digno que ha contribuido a la formación multidimensional del país.

Las organizaciones participantes en el ENCUENTRO NACIONAL DE ORGANIZACIONES AFROVENEZOLANAS, entienden que la organización y la participación son determinantes para la construcción de un destino común.

La experiencia internacional en algunos países de América Latina y el Caribe reflejan los avances que en términos de reconocimiento y logros en los escenarios de las políticas públicas se han dado en Colombia (Ley de Comunidades Negras, 1993); Brasil (Cuerpo de Leyes contra la discriminación racial, 1998); Nicaragua (Ley de Autonomía de la Costa Atlánticas; 1996); Perú (Ley antidiscriminatoria, 1997).

Por otro lado los organismos multilaterales como la ONU, UNESCO, PNUD, OEA y CEPAL han iniciado un dialogo con el sector afro a nivel continental. Estos organismos han reconocido la exclusión de las comunidades afroamericanas y están buscando vías y métodos para abordar esta temática ya que consideran que los afrodescendientes que se encuentran en desventaja con respecto a los otros grupos étnicos del continente.

Para encauzar las luchas por un destino común será necesario articular intereses de las diferentes comunidades para lograr la inclusión en los programas de desarrollo que están en proceso de elaboración tanto por los organismos nacionales como las organizaciones multilaterales. La coyuntura sociopolíticas existentes exigen organización para el logro de los espacios de políticas públicas donde se inserten las aspiraciones y necesidades más sentidas.

La constitución de la Red de Organizaciones Afrovenezolanas es un instrumento de articulación de ejes de intereses en los campos de la cultura, educación, salud, agricultura, género, tecnología, economía y sociedad, que aspira contribuir al desarrollo sustentable de nuestras comunidades.

Consideramos que el gobierno central, regional y local, debe entrar en dialogo con los actores afrovenezolanos para buscar soluciones en conjunto y no unilateralmente, como se había venido realizando durante las últimas cuatro décadas.

Construir un futuro común es compartir con los afectados sus problemas y como somos parte del problema somos quienes debemos contribuir a la solución de los mismos.

En la Actualidad existente más de sesenta organizaciones de base en comunidades afrovenezolanas expresadas en diferentes modalidades que van desde organizaciones agrícolas, vecinos, ecológicas, culturales, educativas y religiosas.

En la mayoría de estas organizaciones la cultura es uno de los aspectos de mayor cohesión y unidad comunitaria.

Los estados donde se concentran la mayor población afrovenezolana son los siguientes: Aragua, Bolívar, Carabobo, Lara, Miranda, Yaracuy, Sucre, Zulia, Distrito Capital y Vargas y en menor proporción Merida, Trujillo y Guarico.

Acciones Recientes

Denuncia ante la comisión interamericana de derechos humanos de la O.E.A (5 de Marzo 2002) en Washington sobre el racismo en los medios de comunicación venezolana, así como el racismo de la burguesía venezolana contra el Presidente Chávez por Negro.

Participación activa en el área Andina contra el Plan Colombia y los paramilitares que asesinan afrodescendientes colombianos.

Edición de siete volúmenes de la música afrovenezolana conjuntamente con el CONAC.

Apoyo del CONAC para los planes de capacitación y desarrollo comunitario.

Participación activa en las discusiones de los anteproyectos de: Ley de Cultura, Ley de Educación, Ley de Tierras y Ley de Medios y Contenidos.

Participación activa en la calle en defensa de la constitución Bolivariana y las cuarenta y siete leyes habilitantes.

PARTICIPACIONES EN EL DIALOGO CON EL SECTOR PUBLICO:

Cultura y Educación

Unas de las características distintivas de las organizaciones afrovenezolanas es su esencial cultura donde se reivindican los códigos y simbologías ancestrales expresado en la música, danza, culinaria, artesanía, religión. La cultura tradicional y las nuevas formas de expresión cultural forman parte del patrimonio cultural local, regional, nacional y universal.

El dialogo con el Vice-Ministerio de Cultura tiene como finalidad:

- Apoyar a la red afrovenezolana para su desarrollo y consolidación a través de asistencia técnica, movilización y financiamiento para el diagnostico comunitario.
- Preservar las culturas tradicionales de origen africano muchas de ellas en proceso de extinción como parte del patrimonio nacional en marcado en las propuestas del Plan Nacional de Cultura.
- Contribuir a la promoción digna de las expresiones culturales afrovenezolanas.
- Estimular la creación de microempresas culturales afrovenezolanas para su auto-

desarrollo en concordia con las acciones del Plan Nacional de Cultura referido hacia una comunidad de EMPRENDEDORES.

- Considerar una distribución menos desigual y mas equitativa de los presupuestos culturales para el desarrollo cultural de las comunidades afrovenezolanas.

Educación

- Fomentar la inserción de la contribución de los africanos y sus descendientes a la formación socio – histórica, económica y cultural de Venezuela en los programas de educación básica.
- Elaborar textos de referencias por Estado para las bibliotecas de aulas sobre las culturas locales, regionales con una visión nacional, afrolatinoamericana, afrocaribeña y africana.
- Dictar talleres a los docentes sobre la eliminación de cualquier tipo de racismo existente en el ámbito educativo.
- Reconocer la identidad cultural afrovenezolana desde la escuela.
- Contribuir a la pertenencia familiar de las comunidades afrovenezolanas con sus características éticas y socialmente distintivas.

Agrícola

- Exigir la realización del catastro agrícola para regularizar la tendencia de las tierras, las cuales han sido despojadas a los afrovenezolanos por terratenientes en complicidad con las autoridades locales u organismos como el desaparecido IAN.
- Fomentar cooperativas agrícolas, pesqueras, pecuarias, avícolas y granjas integrales para el desarrollo económico de las comunidades rurales afrovenezolanas.
- Elaborar un programa de desarrollo rural integrado.
- Proteger las áreas ecológicas ante los avances del turismo irracional y el urbanismo compulsivo y descontrolado en las regiones afrovenezolanas.

Salud

- Estructurar un plan de salud preventiva.
- Desarrollar proyectos de salud reproductiva y embarazo precoz.

- Estimular el conocimiento de la medicina tradicional conjuntamente con la asesoría técnica de la Organización Panamericana de la Salud.

Tecnología y Comunicación

- Fomentar la creación de radios comunitarias.
- Estimular la edición de revistas, pasquín, folletos sobre las culturas afrovenezolanas.
- Establecer una red de Internet de organizaciones afro con la finalidad de difundir por este medio los propósitos de la red afro y su lucha contra la Discriminación racial, xenofobia intolerancia y formas conexas.

Objetivos del Colectivo Red

Diseñar planes permanentes en las áreas de cultura, educación, Internet, publicidad para hacerles seguimientos a las distintas modalidades de discriminación racial existente en nuestro país donde algunas veces estas aberraciones toman carácter violento.

Colocar el tema en las agendas publicas como educación, cultura, turismo, ambiente, salud, ciencia y tecnología.

Exigir al Gobierno Nacional la aprobación de la penalización de la discriminación racial, la xenofobia y sus formas conexas.

Exigir al gobierno nacional que cumpla con la declaración y el programa de acción contra el racismo aprobado en la Conferencia Universal contra la Discriminación Racial, realizada en Surafrica en Septiembre 2001.